

幻覚薬の種類と歴史
原 みなさんおいで下さい中をありがとうございました。
私は戦前から、日本で中枢神経の薬理、精神薬理というような言葉を最初に言い出した
ので、その辺は一番古いんですが、この幻覚の研究も戦前はこうとう前からです。みな

座談会

幻覚薬をめぐって



(大麻草)

（出席者） 郎夫仁司
三好良一
井田林
原松徳小
植甚草
（司会） 椿八郎

昭和46年2月3日・於原宿南国酒家

さん、在じあげておりますけれど、医学会でもなんでもありませんので、これを中心としたはい立場から、ご自由に運んでいただきたいと思いました。

私は戦前から、日本で中枢神経の薬理、精神薬理というような言葉を最初に言い出したので、その辺は一番古いんですが、この幻覚の研究も戦前はこうとう前からです。みな

趣味は当然われわれの「医家藝術」が取りあげるべきだろうと思うんです。それでは幻覚薬の種類、そこから始めた

いと思いますが、原先生ひとつ……。

原 幻覚薬は、はなはな広い範囲にわたりて問題を含んでおるもので、薬理学はもちろんど精神病学も、文學、美術、音楽、というような広い範囲にまたがっております。そういう

だと思うのです。

が、その場は單なる観察者として列席したにとどまり、実際に彼がアシショを味わったのは、友人ルイ・メナールの家だったと言われています。

植草 そのころボーラーは阿片をやつてたんですね。

松井 ええ、彼は「阿片チンキ」（ローダスム）を用いたことはたしかです。しかしこれはボーラーのアルコール中毒と関係がありまして、確辭におち入つていたかどうかわかりません。

椿 潜れる、潜る者ですね。

松井 けれどもね、あれはアルコールを非常に飲んで、疼痛性の胃炎ですか、それがありました。それでそれを鎮めるためには阿片チンキを使つたわけです。だから私は……それは詩の中に出てきますが、おそらく阿片の影響で、それをおのが人が記憶力と想像で過去の経験を詩の中に描き込んだと思うのですが。

原 松井さんは詳しいところだけれど、あ

のころのモルヒネは、一種の離譙、もちろん兩辭は幻覚の非常に多くの部分を占めるけれども、そのときにモルヒネでは全体的にすつとそうなつちまうけれども、意識もなにも。

それがカソナビノールが生成分のアシショを

原 もう数年前だから覚えてないでしょ。

椿 飲んだんですか、注射したんですか。

徳田 両方やりました。それから四回やりました。それも十三年前のことですから少し記憶も薄れていますけれども。

小林 だいぶ後遺症が残っている。（笑）

椿 記憶に残るんですか。

徳田 ええ、うんと飲めば離棄状態といふか、かなり意識がおかれててしまうので、記憶に残らないといわれますけれど、実験のための酒量は、体重プロキロ一ガムマーという程度の量です。勿論歐米人と日本人の使用量は多少ことなります。七五キロの人ですと七五ガムマーから一〇〇ガムマー程度ですと、比較的意識清明という状態で自分の体験を記憶できるというのが特徴なんですね。

それで一回の体験の經過をひりかえって見ますと、いくつかの状態像にわけられるのです。たとえば不安・緊張状態とか、癒快・

多動状態とか、あるいは恍惚・原力・多幸・緊張解除、不関・純麻状態などいくつかにま

使うと一部分の意識がはつきり現っている。

それが違うと、つて当時の文学者などとか、あいさう消れたり魅せられた連中がモルヒネと区別していますね、モルヒネとカソナビノールとを。

松井 そうですね。モルヒネというのによほど中毒しなければ幻覚というのは出てこな

るということです。ですから根本的にそこが違うんじゃないかと私は考えるんですが。

原 言葉は少し荒いけれど、最近では精神片とかありますけれど、最近では精神LSDでしょうかね。それからマリファナもありますけれど、マリファナの幻覚といふのが違うんじゃないかと私は考えるんですが。

徳田 文学は先ほど松井先生、植草先生おしゃつたように、初めてのころはモルヒネとか阿片とかありましたけれど、最近では精神LSDでありますけれど、マリファナの幻覚といふのが違うんじゃないかと私は考えるんですが。

椿 どうもそれがないと、最近では精神LSDでありますけれど、マリファナは小結じやない、もつと下位のようです。

椿 そんなに迷いますか。

徳田 そういった意味ではやはりLSDが精神片じゃないかと思います。

椿 おはモルヒネ、麻薬の中霧患者と、幻

覚薬を用いた人たちとはぜんぜん違うものだ

いんじゃないですか。

原 両辭はあるんだ。それがアシショとモルヒネではね、阿片とアシショ、それは生成分からはモルヒネとカソナビノールと言うべきですよ。そのときにモルヒネは全体的に辛カンとしてしまつ。それがカソナビノールの場合には意識がはつきり残つたところがあると

椿 もはモルヒネ、麻薬の中霧患者と、幻覚薬を用いた人たちとはぜんぜん違うものだ

いんじゃないですか。

椿 おおっしゃるとおり問題はLSDですよ。あなたの自分で一へん……。

徳田 どうもそれがいろいろと……。（笑）

椿 その話を聞きたいんですがね。

夢幻自在の世界・LSD体験

原 おおっしゃるとおり問題はLSDですよ。あなたの自分で一へん……。

徳田 どうもそれがいろいろと……。（笑）

椿 その話を聞きたいんですがね。

徳田 パソドトリップなんんですけど、LSD体験にうまく導いてくれる人、何といったか……。

小林 ええと、ガイド。

徳田 ガイド。ええ、ガイドと言ふん

です。ガイドがパソドトリップにならないよう

な方向にうまく暗示をあたえたり誘導したりしてゆくのです。

椿 ガイドがいるんですか。

徳田 アメリカあたりでは、ガイドがいたほうはパソドトリップにならんです。これが

めちゃくちゃになりますといまの恐怖からだ

んだん恐怖状態になつてしまします。そうす

ると幻覚のいいのまでせんせん出ないで恐

怖と不安としきりのものに陥っちゃいますからね。私はパソドトリップになりそつになつた

んですけど、やはり時期を少し待つていまし

たらだんだんとパソドトリップのほうに変わ

てきました、十二時間くらい非常にいい幻覚

の状態を続けました。幻覚とつてもしまよ

ちゅう何か見えてるわけではないんです。

けれども、ある時期では目をつぶつていると

万華鏡というのがありますね、それを見るみたいに目の奥の奥の中で、ぐるぐるいろんな夢幻自在の色彩の形態が見えます。



セルによるブショレビンの幻覚の表現（図・撮影高崎）

卷之三

藝術作品への影響

精神 幻覚夢の文学的な、あるいは藝術的探

すか。
植草 その場合非常に光り出すつていう…
…
徳田 ええ、光り出しますね。つまり天井
の蛍光灯だとか電気がハーレーションをおこす
みたいにして非常に明るくなる。しかもビン
タがかかる。大きくなつたり小さくなつ
たりする。しかも天井自体がゆれるように感
じますから自分の存在がなんとなく危うくな

德田 それこそあらゆる形ですね。たとえばソロバン玉の形とか三角形だとか人形の形だとか、あるいは上から下へ滌のように流れ るような形だとか、アメーバーのような形だとか、幾何学图形ですね。そういうものがい つぱい見えてきて、しかもそれが断彩色なん です。そういうのが目をぱっとあけると消え てなくなりちゃうんですね。目を開じると出 る、目を開けるとなくなるんですけど、逆に こんどは眼を開けて見ているものが変形した りし始めるのです。ビンなんか少しぐにやっ となつて動いたような感じがしたり、なぜ動 くんだろうと考えている間に人の顔みたいな ものが見えたり、感じたり……。

るような感じにならなければと、決然に時間がたちますと、よっぽらっているような感じで、どうでもなれというようになります。不安感というのはなくなつて陳離感のほうに移ります。

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. The photo is framed by a thick black border.

使用 8 位数

植草 それと音が「つづつ……」一つの流れの音の一つずつの音がはつきり聞こえてくるんですね。

徳田 ええ、一つずつの音がはつきり聞こえたり、もう一つは情景と音楽が一緒にになることがあります。バッケンシャンソンなんか聞こえてきますと、シャンソンと一緒にびついたようなバリのカンカン踊りだとか、ムーラン

た個人差がだいぶあると思うんですね。
補足 簡単にいうと LSD はインテリに効果があって、知能程度の低いものは効果がないようなことを書いてありますね。

松井 ボーダーレールなんかも言つてゐるんで
すね。牛乳にアシニなんか飲ませたら、
つまらない牧場ぐらいいしか出てこない。しか
し知性の高い牧業のあるものがやれば、実に
複雑な、美しい幻覚が出てくると言つていま
す。

植草 実際ホーリー・デーレルの「惡の夢」でも、さつきおっしゃったように、むしろ両片のときの記憶の要素が多いんですね。
松井 円柱とアシジの両方でしょうね。
「惡の夢」の「バリの夢」なんかは、アシジの影響といわれております。「人工美園」

「ジエ」とかいうのがふあーと浮んでくる。

中野 それじゃ僕と同じじゃない

れを共感覚という人もいますけれど、そういうふうに何かの刺激が次の新しいイメージを呼び起こすというふうなことがありますね。 廉 私はかなり長いですから、はじめメスカラソムから入りました L.S.D.、それからブシロッキンに入つたんです。一般の作用の実験はいろいろな動物でやりましたが、すべて猫の顔貌から推察しようとする分たくさん嘘を使いまして。あとで話が出るでしょうが私は問題になるのは L.S.D.。これはいまは日本に入らんことになつてます。治療的にみたらいいことはない。しかしほうつておけないあの魅力というものは動物実験からも察せられまですね。この猫の顔の変化（実験猫のカラーワークを提示して）だけは見といてください。猫でなければだめなんです。

もよくわかります。たとえば私が逆に觀察者の立場で見たこともあります。すこい頭つきの変化をしますね。それこそ分割審査みたいにほんやりしている表情から、えらくニキサイトしゃぢやつて、なにか魅入られるような

うですね。それから「バリの巻うつ」の中の「二重の部屋」という散文詩がありますが、その「二重の部屋」では同片の影響が大きいんですね。

植草 それでちよいと思いついたのはボーネ。ボーはそれほどやつていない。
椿 アルコールですね。ついにアルコールで倒れたということになりますが、アルコ

ールは使つてもほのかのものは使つてないようですね。書いたものみますと、そのアルコールも野村信恒先生の言われるのは、そんなにひどいアルコール中毒ぢやないといわれていますね。むしろあの人は天才的がああいう一つの幻覚をもつ性格をもつていたんぢやないですかね。

それで草野さん、サイケデリックな絵といふものにたいぶ疑問があるといわれていますが、それはどういうわけです。

植草 松井先生の分野ですが、アンリー・ミショーの場合は見ていてわかりますね。

すか。

徳田 わよつと口をはさんで申しわけないですけれども、いまの植草先生おっしゃるのも……たしかに LSD をやつてるときには書けるものじゃないんです。それからアンリー・ミショーのはおそらくあいつふうな幾何学的な線やら、それからあるいは点線やら丸書いたり、たくさんのが模様みたいに細かく書いたりすることは、あれはスカーリングの体験中でもできると思います。

椿 その最中ですね。

徳田 ええ、そのときに、だけどいま植草先生おっしゃったように最近のアメリカのサイケデリックアートというものはマスターとハウストンという人たちがサイケデリックアートという本の中に詳しく書いています。が、あれはとにかく LSD を体験した連中があとになって自分の考えと体験を少しミックサスして作りあげるものと思われます。けれども人によっては LSD を飲んだために全体の線の構成からぜんぶ変わっちゃったという連中がいるんですよ。これは LSD 飲んだ体験が、ある意味ではその人の人生観だとか考え方だとか表現に対する一般的な概念を変えたんだということになっているわけ

で、まああの本にのっている船は LSD を飲んでるときにやつたんじゃないということ。

つまり体験したあとにそれを生かして描いたということです。

植草 一つ最近の例で思い出したのは蘇軒の虹の作品がありますね。いまでは非常にグラフィックな感じの作品だったのが、つい最近のは人間がからみあつてているようなふうになつていて、ほくは「これはいいな」と思つたんです。そうしたらよく知つてゐる人が作家から聞いたのは「それは LSD だよ」と当人が言つたわけですね。

ですからそれは今まで非常にテクニックを持つてゐる人ですね。それがやっぱり LSD の好体験を利用して書いて、そういうふうにすばらしいものになつたんだろうと思ひますけれども、だから元があつて、それに加わつていいものができているような気がしました。題唱の最近のヤツは。

松井 前に徳田先生が

か、その人の天才的な想像力とかいうもので、

それが一つの想像剤になつて、立派なものが出でくる、ということがありうるのではないかということを、のんでもる最中にそれがどうのこうのといふんじなくて、引き合となつて出でてくる場合はあり得るんじやないかと思います。

椿 最近目につかれた幻覚薬文学というのはどんなものがあるのですか。

植草 実は幻覚薬文学というのではないような気がするのです。ただし LSD リカラチャという言葉を使いますね。マリファナ・リカラ

チ。そういうのが実は小説の形をなしてない報告ですね。ミショーの場合はちゃんと入ってきちゃうんですが、いろいろ実験体験なんかを書いたのを集めた、そういうものは最近 LSD リカラチャとか、そういうふうな言い方をしておりますね。

小林 「アーティスト・オン・ザ・ストリート」なんのはそうですね。

徳田 よくおもしろい詩をアレン・ギンズバーグは書いてますが、あれは LSD とかマリファナやってるんでしようね。

椿 あれは完全にマリファナを押し出し

式場聴先生と協力して映画をつくりましたね。——日本では初めてじゃないですか、画家の方に武んでもらつて、初め具象的の植草が——抽象的なものに、だんだんと変化していくのが美しい映画を見せていただきました

が、知性のある画家の方ですね。そういう方が船を描かれる場合を見て——私は船はよくわかりませんけれども、私との感じたが、もし天才的な創意のある芸術家が幻覚薬のようなものを用いた場合には、それが直接の影響じやなくとも記憶に残つていると人が言つたわけですね。

で、まああの本にのつてゐる船は LSD を飲んでるときにやつたんじゃないということ。つまり体験したあとにそれを生かして描いたということです。

植草 一つ最近の例で思い出したのは蘇軒の虹の作品がありますね。いまでは非常にグラフィックな感じの作品だったのが、つい最近のは人間がからみあつていているようなふうになつていて、ほくは「これはいいな」と思つたんです。そうしたらよく知つてゐる人が作家から聞いたのは「それは LSD だよ」と当人が言つたわけですね。

ですからそれは今まで非常にテクニックを持つてゐる人ですね。それがやっぱり LSD の好体験を利用して書いて、そういうふうにすばらしいものになつたんだろうと思ひますけれども、だから元があつて、それに加わつていいものができているような気がしました。題唱の最近のヤツは。

松井 前に徳田先生が

ているほうで……。

それから黒人の歌にむかしからヘロインが多いつですが、それでからだが重くなつたとか、そういう歌は非常に多いですね。

椿 黒人の歌にね。藍歌ですか、それは、

植草 いや、ブルースです。ブルースに非常に多いです。それと何といいますか、シニールレアリズムとどこか LSD 文学、小説の中の表現を使うとの共通性があるようにも思つてますが、どうも作つてゐるような感じですね、歌んでみますと。

椿 まあシニールレアリズムとはどうとう

き話の出来ました「アーティスト・オン・ザ・ストリート」みてや、もう取り締まつても取り締まつてもどんどんみんなが使うし、歌の新手が次から次と出でてくる。法律のようなものではね、歌であります。

小林 まあシニールレアリズムとはどうとう関係がありますよ。サイケとか、サイケデリックな、ヤバな芸能すること、それより何といつても一種の、人に非常に魅力がある。あいつものに魅力をもつた、社会情勢、社会環境、これが大きな問題だと思う。

社会問題になつてゐるマリファナ

小林 アメリカの現状がまさにおつしやるところなんで、ドラッグ・アブьюス（薬物乱用）で向こうは困つてゐるわけなんです。たとえば、パローズの「裸のランチ」だとかも、いろいろのものを読みまして、あるいはさつ

なくなるらしいですね。

椿 あれはやつぱり原曲と同じように仲間をよぶのですか。

小林 ええ、セクティングといいまして、その場の空気感つていいですか、非常にグラフィックな部屋でヨード音楽でもかけておいて仲のよい友だち同窓で飲むとグッド・トリップだし、一人きりで「んな喫乏くさい下宿屋で、屋根裏がなんかでぼそと飲むとバツド・トリップになつちやうんで、そういう意味でも仲間をよぶわけですね。

椿 きたない部屋でやると、とてつもまた



夢を考える

座談会



出席者（敬稱略）

研究ですね。こうしいうものの歴史を大体、お話をねがいたいんですが……。

四庫全書

表紙のことば

今井知文

福 ありがとうございました。長い時間
遠くからおしゃべりしていただきたり、本当にあ
りがとうございました。

れば、こうい作用が出るんじやないかとし
うことで、どんどんつくる時代が来るでしょ
う。いまの解剖剤、麻酔剤など、薬学で設計
してどんどんやっていますね。ブランディング
を。ああいうふうにできるのじやないかと思
っているのです。

なんですねけれども、たとえ生きようはくたむれからビンタの夢をみようとか、生きようは少し憂うつになりたいとか、浮かれすぎたから少し一人でしょんぼりとした気分にひたりたいとかいろいろなことがあると思うのです。そういうときに、かなり自由に魂をあやつれる事が、二十一世紀といいましても、ある

つて いる の で す。

それから、やはり、心理学者の宮城音吉さんが二〇年くらい前ですね、初版が出たのは、「夢」という。そういう方が、具体的に何かを喰してはいるんですが、医学者の方面から「夢」と言うと、特に取り上げた人はなない。いろいろな文学には出ているんですが、次に時実さんを中心とされる「バラ園記」ですか、あれが出ていた頃から、医学及び科学に

生がずっとやつていらっしゃるのは、眠の活動には、いろいろな物質代謝が必要だということでしょう。

すれば、これは眠りが起こつていいんでしょうか。それとも、なにかほかの物質ができるない、眠りといふものは起こらないのではないかといでしようか。

塚田 そのへんは先生、眠りの状態というものが単に、起きているときに比べて物質代謝が低くなっている——ということでは、理解できないと思うんですね。やっぱり、先生がおっしゃったように、別の物質代謝が盛んに営まれていると見なすべきだと思います。むしろですね、起きているときに消費されたものが、眠りの間に合成されてためこまれる……。この場合、物を貯蔵するためには、やはり、エネルギーが必要ですから、眠つている間にも、神経細胞は、物質代謝を営んでうんとエネルギーを使っているんだというふうに理解しないいけないと思います。

夢発見機

原 今一ばん新しい問題の大熊輝雄さんのを見たのが、夢は夢でもつて、せんせん人格とは別のものか、どうなんでしょうか。

時実 今、いろいろ調べられているのは、精神分裂病とか、躁鬱病のような精神病患者のバラ睡眠の起こり方がどう違うかということです。また、精神病の薬を与えたならどうなるか、ということも調べられています。

例えば、お酒を飲みますとバラ睡眠が少なくなるんですよ。逆にある薬を飲むと、バラ睡眠が多くなります。そうすると、そのときにどんな夢を見ているのか、というのが、現在、大熊教授がやつてらっしゃるものですね。まだ結論は出ておりませんで、必ずしも躁鬱病の方が、非常に異質的な夢を見るという結果はまだ出ておりません。

分裂病の方は多少、固執的な考えがござりますが、そういうものが夢に出たりしますが、それは、これから夢がどんどん採集されからはじきりすることだと思います。

原 夢の採集についての方法の中での急速眼球運動、あるいは、ラップピッド・アイ・ムーブメントですか、REMですか、反応ですか

ら夢を抑えていくと……。そのところを一つご説明ください。

時実 今までいろいろな方の研究では、眠っている間に数回バラ睡眠の時期がある。眠つてから大体一時間半して、第一のバラ睡眠が起ります。その時間が一五分から二〇分。そして普通の睡眠であるオルソ睡眠になると。それからまた、一時間半か二時間かけて、第二のバラ睡眠が起ります。その時間が一五分から二〇分くらいといった具合に、大体、毎日數回繰り返して、朝方自然に眼さめる時は、バラ睡眠の時なんです。朝おきて思はず。出夢は、最後のバラ睡眠のときの夢なんです。

星 原則として、前のヤツはみんな忘れちゃってるんですか。

時実 忘れちゃってる。ただ、ひまでなにか思いだそうとすると思いだせるんです。女の方の夢をよく見るといいます。バラ睡眠のおこり方は男と同じです。よく見るといつのはひまだから……。旦那さんを送り出して、何もすることないから、それで夢を思いで出すんですよ。

初夢の一富士、二闇、三なすび。のようないい夢を見ようと思えば、眠る前に非常に

楽しい家庭の団らんというのをやりまして、それから眠って、第一のバラ睡眠のときに起

こすと、その時は非常にたのしい夢になつて出てくるわけです。ところが、五回め六回めになりますと、何日か前のけんかしたことの方が印象が強く、朝思い出すのは、最後の夢しか思い出せないんですね。夜中に途中に起るのは、非常に深刻な夢ですね、そういうのはそのために目さめ、そして夢を思いたいのです。非常に楽しい夢なんかは、案外、眼さめないんですね。

大熊教授がやつてらっしゃるのは、バラ睡眠のときに脳波の波形が違うわけですか。それによつて、バラ睡眠がおこっていることがわかり、ブザーが鳴る、目さめて、そのときに思ひだした夢をテープレコーダーに吹き込むのです。

ですから、全部のバラ睡眠のときの夢が採集できるわけです。それを集めてみると、いろいろなことが解る。しかし、結局、今までエリスが調べたことと、そう大きな違いがないんです。

星 気違ひが、どういう夢を見るのか、といつてもいろいろあるでしょけれども、一種の精神異常の人は、案外、まともな夢を見ています。

時実 人頭だけではないのです。動物も夢見ると言つてます。例えば、シートンの動物記。を見ますと、鳴犬が尻尾を振るんです。バラ睡眠のときに……。いま兎を追つている夢をみているというのです。聞けないから本当のことはわからぬけれども、鶴は夢を見ているのだろうという実験がございます。スタイルーンに、ある視覚的なイメージをつし出します。するとレバーを押すよう条件付けるんですね。今度は猫に目かくしをする

と、すぐ眠り、そして大体一時間おきにバラ睡眠がおこつてくるのです。すると、バラ睡眠のときにレバーを押す。このときに何かある視覚的なパターンが出ているんじゃないかなというわけです。

原 私も非常に賛成です。しかし、鶴が夢を見ている——と言いつければならないで……。これが推察するんですけれども。

星 原始人なんかもうとうとう、やはり、夢見たんでしょうね。どう考へていたんでしょうか。奇妙な現象と意識しないで、こういうものだと思つていたんですか、その発生に

星 人類の発生と同時に夢は起つておるわけでしょうか。

表現されますか。

星 僕らの書いているのは、これは想像ですからぜんぜん根拠はありませんが、要するに、人類発生前の状態を見てるんじゃないかな——という書き方をします。生まれてからの体験はないですね。おそらく、人類発生前の恐竜その他の……。

播 動物に追われる夢は、人間はだれでも見るんです。たいがいの人が追われてこわい夢を見るんですね、それで、夢でヤレヤレと……。

それから飛行の夢があるでしょう。飛ぶ——あれも、人類共通に見る夢です。けれども、実際に飛行なんかしない時代でも、飛ぶ夢を見たり、それでまあ、昔の人は、かつて地上で人類が生活していたときの記憶がよみがえつたから……という解釈をするようですが、そうすると、星というヤツは、その昔の人間の経験したことを見ているんですかね。

時実 こうすると、一ぱんもとをたどるとと、人間は海の中で生活してました。すると、海の中ではいでの夢を見るかどうか。

播 そういう共通の夢が、人間にあるということは、何らか根拠がなきやあウソだと思いますよ。ううすると、昔の原始人時代の

ようど高いビルディングの建設工事みたいになつてしまふのです。外からは見えないが、バラ雑誌になると、ここがむきだしになつてそれが夢になるというわけですね。

夜の夢 星の夢

原 夢の中で歌なんかを苦しんで作って、ちやんと原稿の文字まで現われたりして。それが歌になるという出せないんです。

播 だけれども、夢で作った歌だと俳句というのは、これはいしな／＼思つても、まるでだめなんだ、まるで……。

時実 作れますか。

原 いや、原稿がちやんと字に現われて、お、訂正したのまで、結まで見えておることありますね、きわめてまれだけれども、時実 作品をお書きになる場合に、アイデイアなんというのは、歩きながらとか、すぐ考えてやろうと思ってひねり出すか、あるいは、なんか夢の中にヒントを……。

星 僕の場合には、机に向って一つだけ考

経験が遺伝されて残っていると。そういうものが脳髄の中の細胞に遺伝されて残っている——ということになるんだね。

星 今のお話の物質の形で残つていれば、塙田 インプレッティングという現象がござりますね。これは生まれつきもつてている行動で、例えば、鳥だったら、親みたいな恰好したヤツの後をついて歩く、あるいは、すぐに乳を吸う、ということを神経細胞はちゃんと知つています。

これは広義の遺伝なんでしょうね。しかし夢が遺伝の形で残つているか——ということになると思うと……。

播 そうすると、こういうことが成立つんですね。夢の中でかつて経験したことでもない夢を見ることがあります。そういう夢は、親の代、あるいはその前、またその前の代が経験したヤツが残つていて、それがひょっと現われるという考え方はどうですか、星さん。

星 小説の夢は、またこれは別ですからね。うまい具合にこまかしちやうために使う場合が多いでしょう。

この間、お正月のテレビ見ていたら、手塚治虫さんが出てきて睡眠術にかかるんです

えてやる以外にないですね。夢たの、ひらめきを持っていたんでは結局が待つてしませんし、夢や、ひらめきはいつ出でくるかわからぬ。うまい具合にこまかしちやうために使うことが多いでしょう。

時実 緒切のない、ほんとうに楽しいものなんか書いてみたい——いうようなときに、なんか、夢の中にそのアイディアが浮ぶ、といふようなことはありませんか。

星 やはり、いろいろと苦心さんなんたん考えぬいいいいアイディアが出来なくて、今日は日が悪いからともだめだ／＼といふんで止め、風呂に入つて酒飲んで寝ようとフトンに入つて、気が楽になると案外、そういうときに一ぱんいいアイディアが出来ますね。

播 星さんなんかは、しようと、原稿に追われているから、その、ゆっくりして考えて出ます——というひまがないんですね。

時実 じやあ、迫られているという夢ぐらいいこらんになるでしょう。(笑声)

星 あんまり見ませんね。僕は睡眠薬を飲むせいか、いわゆるバラ雑誌というのにあんまりならんですね。

塙田 夜の夢と、星の夢というのはやっぱ

ね。五歳なんかに限つて下手な臉を描いて……。どういうわけか、催眠術というのは、眼さめるときに今までのことはすべて忘れて眼さめると言いますね。眼さめるときに、今までのことは全部覚えたまま眼さめると、いうことは、できないですかね。これは、実験ができるでしょう。一回ぐらいやってみたらどうかと……。みんなすべて忘れて眼さめます——と催眠術をかけた人が言つて、ポンと叩かれて眼がさめた平塚さんは何も覚えていないんですね。

播 それは眼さめると、もうすでにそのときは忘れてる——というよりも、解釈がみんな現在の頭の機能の解釈になつちゃう。星 五歳のときの頭に戻つちやうと言われて、『ツカ』なんて下手くそな字で書いてるんですね。ちやんと書いてるんだから、その記憶を残したまま眼さめさせたら、五歳の頭を全部覚えてるんじやないでしょうか。

時実 私たちは生まれたときからいろいろなことを体験しております。いろいろ反射運動が備わっているんですけれども、しかし年令が進むにつれて部合の悪い反射や、ためにならない反射はどんどん抑圧され、ち

か。先生のほうから質をね……。

播 星の夢といふのには、ちやんと起きてるときの夢ですか。

塙田 ええ、起きてるときに考え出していく夢です。星さんのように創作活動をなさるときは高度の神経活動が要求されてくるもの、そういうものは、やはり、前頭葉が働いている夢なんでしょうね。

星 そのものは普段しているわけですから、日記でいうときは大分ちがうはずですね。

時実 ですからレトロスペクティブですね。塙田 そうですね。だから寝てて居に立派なものが書けたり、立派な歌ができたりはしないということは、脳の機能水準が落ちて寝ているときというのは、脳の機能水準というものは落ちていてるわけですから、日記でいうときは大分ちがうはずですね。

時実 私も夢には二つあると思うんです。一つは夜見る、いわゆるバラ雑誌のときに見る夢と、もう一つは昼間見る夢なんですね。

播 だから、夢多き人生——というのは、その、夜見る夢ではなくて、いわゆる、希望を、願いを持つ、など想像をたくましくしたのが全部夢だと思うんです。動物にはそういうことがないと思うんです。誰の立つ星さ

されると、私たちは、それを託せないから、仕方がないから、それを科学的にやるほか方法がない——というわけなんです。

椿 星さんね、見た夢は小説の材料にならんですか。

月も火星もこうなつちやうと、なんか、舞台設定の場所としてはふさわしくないし……。アイデアというやつは、要するに異質

星 アメリカの子供が、夢つて何か——と

メモを置きましたして、眼さめた時に書いてはみ

のものを結びつけたときに、いろんな常識が

なんて答えたそうだけれども、そういう考え方もあるんですね。

よう、あんまり役に立ちませんね。

びつけるか——ですけれども。

それは夢だと大人が教えるのでしょうかね。

ないのです。むしろ、夢の本を多少読んでみましても、結局、夢みたいなものですね、結論的に言ひば。（笑声）

るな見落しているものがあるんじゃないでしょうか。

ら、なんか、追っかけられた夢とか、母親から見捨てられた夢とか、そんなの見てるんでしょうね。

海底とか、月とか、都合の中にだつて神社とかお寺とか、いろいろあつたんですね。なんか、イメージキイシヨンを呼びおこすようなものが……。シータレットゾーンみたいのがあつたわけです。それがだんだんなくなっちゃつて、もうやはり、夢以外にそういうところがなくなるから、ますます作品がそこ

らんですけれども、やはり、拈びつけている
んな要素、そういうものは範囲が少ないで
す。大人だと、いっぽし、いろんな知識があ
りますから、その一種のコツみたいなもの
ではないでしょうか、アイディアというもの
は。

と、七時間くらい寝ていても目覚めに力がいるですね。大人の睡眠時間を八時間とするとき、一

に迷い込まれてしまう環境があると思うんですね。昔は、月を舞台にすれば、いろいろ怪物

原 フロイトが心理學の中に非常に夢を重

視しているでしょ。その理由は、時実
ん、どういうふうに思いますか。

さめるからです。赤ちゃんなんか、おかあさんが抱いていて、赤ん坊はショット中眠り、

ハラ睡眠のときにはあたつてあるかどうかによ
つては、作家の方なんかは原稿を追

眠、バラ睡眠というのが、それが夢をみてるときに対応していることがわかつた。そん

タシヨンを起こします。すると、おかあさんは、これはなんてエツチな赤ん坊だというう

起こしてもらえばいいんです。そうすると、ロービーはなくとも、すぐベンが取れるふ

悪いうのをつきましたという点では偉い
と思います。

バラ睡眠について現在わかっていること
具体的な関係というのは、彼は見ていません
けれども、今から考えますと、体験的には
常に重要な点を彼はつかんだのではないか
思います。ただ、それを精神分析のはうで
係付けているのは多少無理があるような所

セタシナルな夢とせんぜん関係ないんですね。
非常に面白い現象ですね。

がちやんとできてるんです。準備万端怠りなしというところです。ちょっと、話が落ちましたか……。

星 よく子供の漫画では、おねしょすると起きはその夢を見ると……。

椿 ああいう捕獲物の夢は、大概、できなさいような現境が現われるのですよ。人が見ていたり……。

星セックスト夢との関係は、そう、今はないという……。

時実 バラ謄写のときに、非常に面白い印象があります。女性ではまだよく解ってないですけれども、男性では、ベニスエンタシノが起るんです。

されると、これはとても、とても眠くてしまふがない。三〇分多く眠っているのに眠いです。もう一時間半程眠らしてくれれば次のバラ睡眠になるからおこされても眠くないです。

番 そういうときには絶対にしないです。
だけれども受ける刺激はあるんで、厭意を
もよおしたとかいう刺激はありますけれども、
も、これを抑えるそれが一つの形になつて、
人が見ていたり、あるいは、便所が要につま
ついていたり、そういうようなできない条件が

朝方、いわゆるモーニングエレクション。というのは、ちょうどバラ睡眠のとき起きるんです。もし、朝、エレクションのないときは、それはバラ睡眠でないとときに日

時実 夜間に往診の電話がかかってくると、あるときは、非常に気持よく起きらわなくて文句言わないときもあるし、また、今頃やんでも／＼と思うときもある。それはちょうど、

星 夢の解説というのは、前途遼遠ですね。

- 129 -

時実 夢に迷ふといいますね。ほんとうに

拘束されない状態ですね、やっぱり、先程塚

田先生おっしゃったように、人間は夜の夢よ

りは、見る夢がなくてはいけない。それの

ほうが大切なんじゃないかと思います。

人間に、この夢がなければ、仕事もできな

ければ、歌も詠めないし、小説も書けない。

これはおそらく、人間だけの持つている一ば

んの特徴ではないでしょうか。

動物には、星の夢がないんです。その夢

を、このアイディアをどう結び付けるか——

というところに、夢というのは、非合理的な

ものですから、その結びつきをいつのものが、

この常識を越えたもので、そこがやはり前作

活動というものだらうと思うんですね。

そういう点で、私たちは、星の夢は迷ふど

ころか、苦しんでるんじゃないでしょうか。

星 夜の夢でも、あんまり迷んでいる、と

いうのはないです。

時実 しかし、拘束されてないでしょ

う。あとから、苦しかったとか何とかいっ

て。見ているときより、あとから苦しかった

と言ふんでしょう。星の夢はどうですか。創

作活動なんかでは楽しいけれども、しかし、

苦しさというものがあるでしょうね。私たち

は実験を楽しんでいると言いますけれども、

実は苦しいですね。

星 原稿書いてる日はいつも慢性下痢気

味ですね。外国旅行で、原稿を書かなくとも

いい状態になると、そういうことはぜんぜん

起きないです。

時実 おそらく、原稿をお書きになったあ

と、その喜びが全部の苦しさを忘れさせてく

れなんですね。夢のほうは、あとから苦しさ

を覚えてきますね。どうも迷ではないかと思

いますね。

星 なるほど、そうですね。

椿 これは俗説だけれども、「夢占い」とか

「夢枕に立つ」とか、「逆夢」とか、「まさ

夢」。とかいうようなことを言うんですね。

昔からのそういうものがどれだけの意味がある

か——ということですね。

星 一回見ましたよ。悪いほうではなくて

いいほうなんですねけれども、戦争中、弟が海

軍機関学校に行ってたんです。舞鶴に行つて

たんですよ。終戦になつて、死にはしないと

いうことはわかついてても、いつ帰つてくる

と言ふんでしょう。星の夢はどうですか。創

作活動なんかでは楽しいけれども、しかし、

苦しさというものがあるでしょうね。私たちは

うの「ぜんぜんこれは違う。」という夢でし

た。何だから、いわゆる夢とは違う……。

椿 これは違う——というのはどういうこ

となんですか?

星 僕は、そのときに限つて、これは本物

だ／と思つて、きょう帰つて来る」というこ

とを言つたんです。家族はみな、不思議がつ

ていたけれども、その奥帰つてきたんです。

あのときは、ほんとうに夢とは違つた、一

種鮮明な感じもするし、これは違う！という

……。

椿 塚田さん、そういうものは何か、科学

的に解明できるんですか。

椿 いやいや……。

椿 何か、脳波みたいなものを作るんじや

ないですか。

椿 電波が出てくる？

星 あるいは、戦争中は食糧が不足してたから、そういうときは頭が冑えるんですね。やはり、脳波を食らうやうと、そういう一種の超能力——そういうものがうするといつぱりではないでしょうか。（笑）

椿 まあ、夢はこのへんで……。ありがとうございました。

以上

昭和四十七年一月二十六日

於原宿南園酒家